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Director
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ui invitado por la organización a escribir la crónica de Ágora Aca-

demia del miércoles día 22 de octubre de 2008, que se iba a des-

arrollar, como el resto de los cursos, en el flamante Palacio de

Congresos y Exposiciones de Mérida. Llovía.Un día magnífico, pensé.Había

una enorme cola para asistir a esta nueva sesión de Ágora Academia. Eran los

asistentes en busca de acreditación y documentación.La mayoría buscaron los

auriculares para la traducción simultánea. Otros los obviaron. Las sesiones se

iban a desarrollar en ambos idiomas, español y portugués, atendiendo a la len-

gua materna de cada ponente.

Lleno en la sala. Solo la primera fila de butacas vacías, esas que siempre

están reservadas a las autoridades, lo cual ponía aún más de manifiesto la ma-

siva afluencia de público, que fue motivo de comentario, muestra de agrade-

cimiento y sorpresa de algunos de los ponentes que más adelante nos iban a

cautivar con su verbo.

Por fin llegaron los invitados, acompañados de organizadores y autorida-

des, rodeados de fotógrafos.Todo preparado.Todo dispuesto. Las azafatas, las

traductoras, el público, las autoridades, los invitados.A las 10 de la mañana, con

exquisita puntualidad, comenzaba la sesión titulada:Nuevos vientos.El futuro de

la agenda bilateral
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LA INAUGURACIÓN OFICIAL

La inauguración de la jornada estuvo a cargo de laVicepresidenta Primera

y Portavoz de la Junta de Extremadura,María Dolores Pallero.En su alocución,

y tras las consabidas palabras de bienvenida, con mención especial hacia los

numerosos funcionarios de la Junta que buscaban en Ágora una oportunidad

para profundizar en el conocimiento del vecino país de Portugal,hizo un breve

repaso a las ya nueve ediciones de este evento, que definió como punto de en-

cuentro entre España y Portugal, tras insistir en que dicho foro de debate no

tiene vocación transfronteriza, sino de encuentro entre los dos países.

Posteriormente aludió a las relaciones de Extremadura con Portugal, to-

mando como base el Estatuto de Autonomía, que las recoge en uno de sus ar-

tículos, momento que aprovechó para anunciar que el nuevo texto de reforma

estatutaria, también hará mención a dicha relación privilegiada.Relaciones que

han fructificado en la colaboración entre administraciones y empresarios de

uno y otro lado, aunque puso de manifiesto la asimetría informativa que existe

entre ambos países, siendo más amplio el tratamiento que en Portugal se da a

las noticias que llegan de España que a la inversa, algo que desde la Junta de Ex-

tremadura y en lo que respecta a nuestra región, se está queriendo revertir.

A continuación desgranó lo que denominó LaAgenda Bilateral desde Ex-

tremadura con Portugal, en lo que definió como política estratégica con el

Alentejo y la Zona Centro.

La frase del día de Dolores Pallero:“Extremadura hoy es especialista en Portugal,

porque hay entendimiento y encuentro”

Hizo un repaso a lo que han sido unas relaciones cada vez más intensas con

Portugal partiendo de la nada desde los primeros años noventa (en los 92 y

94 se firman sendos convenios de colaboración con elAlentejo y con la Zona

Centro) y a cómo, en apenas quince años, se ha logrado incorporar la fron-

tera como un activo en las relaciones mutuas, con el máximo de posibilida-

des, algo que el propio Presidente de la Junta de Extremadura había definido

con esta frase:“los extremeños somos especialistas en Portugal”.No obstante,

añadió que sigue siendo necesario acortar la distancia existente, que no es ge-

ográfica sino psicológica y esta es la primera barrera que hay que combatir,
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pero adjudicó a la Junta diversos logros, como locomotora de la normaliza-

ción de dichas relaciones, a las que se han sumado otras instituciones regio-

nales, que han contribuido entre todos a ese acercamiento, así como la

financiación de la UE.Mención especial hizo al papel jugado por el Gabinete

de IniciativasTransfronterizas, verdadero motor de esta transformación.

Todo ello ha supuesto un salto cualitativo, gracias al cual el gobierno ex-

tremeño mantiene relaciones normales de índole política al más alto nivel

con el gobierno portugués, los encuentros con el presidente del gobierno o

con cualquiera de sus ministros son habituales, pero también destacó la pre-

sencia de Extremadura y de otras comunidades autónomas en las cumbres

anuales que se celebran entre ambos países.

Para justificarlo, en lo que se refiere a Extremadura,hizo un pequeño repaso

a los logros en materia de cooperación, con ejemplos como la colaboración en

sanidad en materia sanitaria con Portugal o la creación de la Oficina de Extre-

madura en Lisboa, sede permanente de nuestra representación en Portugal.

La última parte de su intervención la dedicó a explicar la planificación a

medio y corto plazo del Plan Estratégico en Portugal y con Portugal; se refi-

rió a la situación actual de Extremadura, que con la construcción de AVE ha

pasado de ser periferia a ser el centro, a mitad de camino entre Madrid y Lis-

boa, lo cual, dado el elevado grado de colaboración entre los dos países, pro-

porciona a nuestra región grandes potencialidades, y ha situado a Badajoz y

Lisboa a 45 minutos de distancia, por lo que auguró un buen futuro de las re-

laciones, porque, y así concluía su intervención, cito textual:

“Extremadura hoy es especialista en Portugal, hay entendimiento y en-

cuentro con Portugal, donde tenemos que defender intereses comunes”.

A continuación y como presentación de lo que iba a ser la mesa redonda,

tomó la palabra el Director de Ágora, el debate peninsular, también director del

curso dedicado al futuro de la Agenda bilateral, Ignacio Sánchez Amor. En su

breve alocución, expuso a los presentes cuáles eran los objetivos de estas mesas

de debate y de propuestas, que centró en la búsqueda de prospectivas sobre

las relaciones de futuro de España y Portugal, recordando a los ponentes de

qué se va a hablar en ese futuro inmediato en la agenda bilateral que mantie-

nen los gobiernos de ambos países.
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Para enmarcar el tema hizo un recorrido histórico de las relaciones bila-

terales, para concluir que se ha pasado de la agenda del conflicto a la de la co-

operación; de relaciones que en el pasado se basaban en el desencuentro, a una

relación actual centrada en una intensa cooperación, que va más allá de la re-

lación bilateral estricta, y que tiene que ver con las alianzas en y ante la UE,

la participación en las Cumbres Iberoamericanas y las cumbres por África,

cuestiones que en su opinión formarán parte de las agendas de las futuras

cumbres.

Otro de los asuntos que se van a tratar son los referidos a la cooperación

en la frontera, como es el de compartir servicios, (por ejemplo el hospital ma-

terno infantil de Badajoz) y optimizar recursos que puedan ser valiosos a uno

y otro lado de la misma. Precisamente, este marco de cooperación le dio pie

para insertar en él el papel de las comunidades autónomas en el contexto de

esas cumbres, el gran papel que pueden desarrollar en el futuro, y aquí dejó

caer una de las frases grandilocuentes del día:“No se trata de borrar fronteras po-

líticas, se trata de borrar los efectos perniciosos de la frontera”.

Todavía tuvo tiempo para enunciar algunos temas que serán objeto de tra-

tamiento en un caso y superación en el otro.Apostó porque en Portugal se

volverá a hablar del espinoso tema de la regionalización, estancado por el las-

tre actual provocado en cierta medida por los ecos del ruido que a Portugal

llega desde el estado de las autonomías en España, una vez que se vea también

la parte positiva de esta forma de organización del estado.Y abogó porque se

vaya corrigiendo en el futuro la asimetría informativa que existe en los me-

dios de comunicación entre los dos países, lo que llevó a confesar que esta es

la razón por la que insisten mucho en la presencia de periodistas a estos en-

cuentros.

LA RELACIÓN ENTRE ESPAŃA Y PORTUGAL.

La intervención de Ignacio Sánchez dio paso a la mesa redonda: La Rela-

ción entre España y Portugal: Política, economía, cultura y comunicación. Las auto-

ridades abandonaron la mesa para dejar paso a los ponentes: dos españoles y
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dos portugueses, respetando el equilibrio bilateral, ya que la moderadora por-

tuguesa de esta mesa, se compensó en la última de la mañana, donde la mo-

deradora era española.

Abrió la sesión la moderadora Rosa MaríaVeloso,

“Ser correspondente em Madrid é o maior desafio da carreira", diz RosaVeloso.

Con esta frase presentamos a la moderadora, periodista, corresponsal desde

hace casi cuatro años de la RadioTelevisión Portuguesa en Madrid.

RosaVeloso hizo una pequeña introducción a su relación y conocimiento

de España, para confesar que la idea que tenía de la misma, antes de ocupar

su puesto en la corresponsalía de la RPT en Madrid, no coincidía con la re-

alidad y que tras tres años y medio en la capital de España ha podido consta-

tar que España es más que su capital, es una realidad compleja, una

multiplicidad de realidades que trató de resumir en algunas descripciones,

sobre la diversidad regional de nuestro país.

Con posterioridad y antes de dar la palabra a los miembros de la mesa, se re-

firió a las desigualdades que existen entre España y Portugal, que particularizó

en las relaciones económicas claramente desproporcionadas a favor de España.

También se refirió al peso creciente que España está teniendo en su país

y que concretó con el ejemplo de los estudios del español en las escuelas se-

cundarias, que se ha convertido en la segunda lengua extranjera tras el inglés,

desplazando el espacio que tradicionalmente venía ocupando el francés, fe-

nómeno que también se está produciendo a la inversa en Extremadura con el

portugués.

Terminada su alocución presentó a los ponentes y pasó a darles la palabra

comenzando por su compatriota Pedro Passos Coelho, que fué presentado

como economista, pero que es además un personaje de gran peso político en

la escena de la política nacional portuguesa.

Pedro Passos Coelho, 44 años, es un economista, administrador de empre-

sas que lleva a sus espaldas una dilatada carrera política en el seno de PSD

portugués, donde comenzó en sus Juventudes, de las que fue dirigente durante

varios años, para después llegar a la vicepresidencia del partido. Ha sido par-

lamentario en la Asamblea de la República, alcalde deVila Real, ha disputado

la presidencia de su partido y es un activo del mismo en el ámbito económico.
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Vimos en Pedro Passos Coelho un hombre asentado, buen conocedor del

escenario y mejor dominador de la palabra, orador eficaz y preciso, que trató

con gran desenvoltura su alocución.

Comenzó dando su opinión acerca del futuro de laAgenda bilateral, enun-

ciando varios temas que, a su juicio, formarán parte de la misma:

1.- La cooperación estratégica exterior se centrará enAmérica del Sur más

que en América Latina, porque allí es donde Portugal tiene sus intereses es-

tratégicos, pero también en otros espacios y en particular el Mediterráneo,

con especial mención al norte de África.

2.- La cooperación diplomática entre altos funcionarios y embajadores y en

particular en la formación de los diplomáticos, aspecto éste aún por desarro-

llar, que tiene gran proyección de futuro y que podría dar muchos frutos.

3.- Las cuestiones europeas, sobre las que existe ya una larga experiencia

y de las que cabe aún mucho más, pues ambos países deberían actuar como

una especie de bloque ibérico en defensa de lo que son no solo intereses tác-

ticos, sino también estratégicos, o sea, que aparte de la coyuntura, España y

Portugal tienen mucho que hacer y que plantear en Europa en defensa de

una posición común,pero también una política transfronteriza, que se ha con-

cretado por ejemplo en el área de salud, y que debería extenderse al resto del

territorio.

4.- La integración económica, en la que se ha avanzado mucho, pero en

la que se debe progresar aún más. Las relaciones económicas entre ambos pa-

íses son no solo necesarias en función de la situación geográfica que ocupan,

sino que deben avanzar hacia un verdadero mercado ibérico. En este punto

se detuvo a recordar que vivimos en una economía globalizada, una econo-

mía de libre circulación de capitales, que traspasa fronteras sin limitaciones, lo

que le sirvió de argumento para apoyar con mucha mayor rotundidad un ver-

dadero mercado ibérico, que sin duda sería muy beneficioso para la econo-

mía de ambos países. Puso de manifiesto que en la actualidad existe un nivel

de relaciones económicas muy intenso, dado que España es el primer destino

de las exportaciones portuguesas, el 30% de las mismas, y una cifra parecida,

el 27,7%, corresponde a las importaciones portuguesas proceden de España.

Ambos países tienen a su vez los mismos socios comerciales, sin embargo hay
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un déficit comercial estructural que en cada una de las economías tiene una

naturaleza diferente.

Aparte de la crisis económica, que es común, ambos países están siguiendo

trayectos diferentes. El nivel de convergencia de España se acerca mucho a la

media comunitaria (89%) del PIB per capita, mientras Portugal está mucho

más distante.El nivel de productividad, a su vez, es bastante menor que en Es-

paña y eso aleja a Portugal del crecimiento respecto a España; este retraso di-

ficulta a su vez la capacidad de inversión de Portugal en España y por tanto

de integración económica.

Esta situación facilita la introducción de las empresas españolas en Portu-

gal, que lo ven como una extensión natural de su mercado: el capital español

invertido en Portugal alcanza el 9% del PIB de ese país, a través de 12.000 em-

presas, que ocupan a unas 82.000 personas, mientras las empresas portugue-

sas en España lo son sobre todo en el área de servicios financieros y del

petróleo y del comercio. La diferencia de la economía de escala de ambos

mercados hace que en los próximos años crezca más el mercado portugués

que el español y esto no es positivo porque las economías necesitan conti-

nuar su camino de integración.

La frase del día de Pedro Passos:“El futuro de las relaciones entre Portugal y Es-

paña pasa por el de su mayor integración económica”.

5.- Otro de los temas que, intuye, formará parte de la agenda bilateral, se

refiere al déficit tarifario de la energía en ambos países, déficit sufragado por

el estado, cuyo coste ascendió en Portugal en el último año a unos dos mil mi-

llones de euros y en España a quince mil millones, lo que obliga a replante-

arse de cara al futuro la política energética que deben llevar a cabo

conjuntamente para lograr un mercado ibérico más eficiente, falta por abor-

dar el desfase de las tarifas respecto al coste de producción, lo que produce un

alejamiento preocupante en un sector tan vital para el desarrollo respecto a la

Europa más cercana y más avanzada, con la que no puede competir si no se

aborda un equilibrio necesario.

6.- Finalmente, pone sobre la mesa otro de los grandes temas en los que

se hace necesario progresar en la agenda común: la justicia y la seguridad, que

a tenor de la evolución cada vez más internacionalizada del crimen y el te-
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rrorismo, obliga a coordinar ambas políticas, a afinar e intensificar las medi-

das de seguridad y de cooperación policial.

Un portugués, un español, ese fue el itinerario marcado por la moderadora

para dar paso a la siguiente intervención.Tocaba el turno ahora a Francisco

Barcia.

Periodista español, 35 años,de origen gallego especializado en temas econó-

micos, corresponsal durante seis años de la Gaceta de los Negocios en Lisboa.

Francisco Barcia se ha ganado una gran credibilidad como periodista por

su profundo conocimiento de la realidad económica española y portuguesa.

Su contribución a la mesa sobre la relación entre España y Portugal estuvo jus-

tificada por la necesidad de conocer el estado de la situación actual en las re-

laciones económicas entre ambos países.A decir verdad su ponencia fue muy

interesante y documentada y ofreció al auditorio un panorama clarificador de

estas relaciones en el momento actual.

Su primera intervención fue para desmitificar la tan aludida asimetría de las

relaciones entre España y Portugal con un argumento contundente: dicha asi-

metría está relacionada con la dimensión de ambos países, pues España es más

de cinco veces la superficie de Portugal y multiplica por cuatro su población.

En una rápida pincelada histórica nos llevó a la conclusión de que las re-

laciones económicas entre España y Portugal van a más, desde un punto de

partida que él situó en la fecha común de la entrada en la U.E. en que dichas

relaciones eran casi inexistentes hasta el gran protagonismo del que gozan en

la actualidad, con Portugal convertido en el 3º/4º exportador a España, tras

Francia y Alemania y en clara competencia de igualdad con Italia.

Esta misma situación se da en Extremadura, y para ello puso dos ejemplos,

el primero que la empresa de gas portuguesa EDP compró recientemente

Gas Mérida, o que la banca Banif participa y está en el consejo de adminis-

tración de Banca Pueyo.

La frase del día de Francisco Barcia:“Las relaciones económicas entre España y Por-

tugal van a más. Caminamos hacia la normalidad”.

Continuando con el mismo argumento nos contó que el inversor portu-

gués ha perdido el miedo a España y ello ha propiciado que muchas empre-

sas portuguesas estén desembarcando en nuestro país para hacer negocio, buen
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ejemplo de ello es el de GALP que ha comprado a la italiana AGIP, lo que le

ha permitido contar en España con 500 surtidores de combustible más de los

que tenía.

En esta relación bilateral de los actores económicos, España había tomado

la iniciativa, pues hace 10/15 años llegaron a Portugal las grandes empresas es-

pañolas, donde se encuentran solidamente asentadas. Ahora, sin embargo, lo

están haciendo las portuguesas en España. Ese desfase cronológico ha creado

un clima de desconfianza en cierta prensa de Portugal hacia las empresas es-

pañolas, donde no se ven bien las noticias relacionadas con empresas españo-

las asentadas allí y se les tilda de arrogantes por poderosas, como si partieran de

una posición de superioridad, aunque esta visión va perdiendo fuerza.Conse-

cuencia de esa desconfianza mutua, que él atribuyó a un reducto del pasado,

es que no existen alianzas entre empresas españolas y portuguesas, al menos

entre las grandes; se toleran por intereses,pero no hay química entre ellas.Quizá

por esta misma razón, tampoco prevé ni grandes fusiones, ni grandes opas.

Por introducir temas relacionados con la agenda bilateral,Barcia se refirió en

primer lugar a las infraestructuras y en concreto al AVE, para afirmar con con-

vicción que no estará listo en 2013,pero precisamente por ello,y por el impacto

que su construcción va a tener en ambos países, pero sobre todo en Portugal,

donde ya lo está teniendo, será el gran protagonista de las próximas décadas.No

se le escapó la oportunidad de resaltar que entre Madrid y Lisboa unidas por el

AVE se encuentra Extremadura, lo que le da un gran potencial para el futuro.

Un sector de futuro, que también dará que hablar y que el gobierno por-

tugués está poniendo mucho interés en desarrollar es el de la logística (plata-

formas logísticas Badajoz-Elvas, el AVE y los puertos de mar). Destacó en

especial el puerto de Sines, al que se desea convertir en el gran puerto de Ma-

drid a través del corredor Badajoz-Puertollano, y sobre el que existen planes

de inversión importantes en Portugal.

A continuación planteó el futuro de estas relaciones económicas teniendo

como referente a Extremadura, poniendo de manifiesto en primer lugar los

factores negativos que lastran esta relación, como son el despoblamiento in-

terior de Portugal, que dificulta la existencia de una masa crítica.También

planteó como obstáculo la asimetría en la organización territorial y adminis-
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trativa entre ambos países y regiones, con el consiguiente problema de inter-

locución.

Como oportunidades en cambio destacó la construcción del AVE, la lo-

gística de interior y los puertos. Asimismo hizo referencia a las grandes in-

versiones que en la actualidad se están produciendo en la costa alentejana para

promocionar el turismo, en lo que fue un claro llamamiento al empresariado

de la región para participar en las mismas, y también el dinamismo que él ob-

serva en la región centro de Portugal que podría producir importantes siner-

gias.

Finalmente y en el plano internacional destacó el triángulo económico

que en la actualidad representa y puede representar la Península Ibérica-Bra-

sil-Angola. Para sorpresa del auditorio, Barcia esbozó la pujanza de la econo-

mía angoleña, que tras muchos años de guerra civil, está experimentando,

gracias sobre todo a su minería y explotaciones petrolíferas, un crecimiento

económico espectacular, a modo de ejemplo nos dijo que crece anualmente

más rápido que China, lo que convierte a este país en un paraíso de las in-

versiones. En este triángulo Brasil es ya un mercado privilegiado para Portu-

gal y para España, ahora Angola se ofrece como un gran potencial.

Portugués-español, español-portugués; cambio de tercio de la modera-

dora, que ofreció la palabra a Ramón Font para su intervención en esta mesa

redonda.

Ramón Font, 56 años, catalán de nacimiento, periodista de profesión, ha

desempeñado importantes cargos como responsable de las redacciones de la

Cadena SER y TVE y Director de Radio Nacional de España y del centro

de producción deTVE en Cataluña.

Es presidente de la Asociación de la Prensa Extranjera en Portugal, país

donde se le ha condecorado con la Encomienda de la Orden Portuguesa del

Infante Enrique en 1994, y con la Orden del Merito.

Ha sido corresponsal de la Agencia Catalana de Noticias en Portugal,

puesto desde el que se incorporó a la Secretaría de Comunicación de la Ge-

neralitat de Cataluña.

Ramón Font es un peso pesado del periodismo, baste revisar su biogra-

fía, y un gran animador de tertulias gracias a su palabra amena y ocurrente.
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No le faltó ninguna excusa para convertirse, de repente, en el protagonista de

la reunión.Comenzó su alocución en un españolizado portugués, con el que

daba réplica a ciertas aseveraciones sobre Cataluña realizadas por la modera-

dora, trasladando el debate hacia un contenido ajeno al de la convocatoria,

para terminar preguntándose ¿pero qué hago yo hablando en portugués?, que

provocó la hilaridad del auditorio, un tanto sorprendido.

Después de un preámbulo y ya dueño de auditorio, Ramón Font cogió

el toro por los cuernos y entró al trapo del debate.

Discrepó del concepto de asimetría informativa, que se había manejado

reiteradamente en intervenciones anteriores para manifestar que el interés de

España por Portugal no es uniforme, siendo mucho mayor en las zonas de

frontera que en el resto del país.

En cambio mostró su acuerdo con lo manifestado por Barcia acerca de la

desconfianza existente entre las empresas de ambos países, para pasar a expo-

ner sus puntos de vista sobre la agenda bilateral del futuro.

Y comenzó con una pregunta retórica lanzada al auditorio, ¿de qué se

puede hablar en la próxima década entre España y Portugal?, lo que de dio

pie para hacer un recorrido rápido a las relaciones España-Portugal en los úl-

timos cuarenta años, desde el salazarismo-franquismo hasta la llegada de la

democracia, tras la entrada en la UE y en la actualidad.

Apuntó a continuación algunos temas de futuro que en su opinión, serán

tratados en las reuniones bilaterales, y que con posterioridad desarrolló: La

diplomacia, el turismo cultural y religioso (puso como ejemplo el enorme

potencial,muy poco valorado por cierto, de Fátima), los temas culturales y las

relaciones entre Universidades, para finalmente, dudar de la eficacia de la po-

lítica: en política se mantendrá la retórica, sentenció.

En la diplomacia otorgó un espacio a la diplomacia económica y a la que

el llamó de segundo nivel, la representación de las comunidades autónomas,

cuyo ejemplo privilegiado lo centró en Extremadura, que será pionera al abrir

en breve una Oficina en Lisboa.

Respecto a la cultura aludió a los estudios del portugués en Extremadura,

sin duda la región donde mayor impulso han tomado gracias al empeño de

la Junta, y el peso creciente del español en los programas de estudios de Por-
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tugal, que han colocado a nuestro idioma como la tercera lengua del país, con

un ritmo de crecimiento muy alto, debido a la alta demanda existente.

Las relaciones entre universidades no solo se refieren a los programas eu-

ropeos de intercambios, sino también a titulaciones comunes u homologa-

bles y a proyectos de investigación entre otros.

Los medios de comunicación, los media tendrán también gran proyección

en el futuro, aunque destacó el gran desequilibrio existente en Portugal res-

pecto a España.

Como colofón de su intervención, señaló al deporte como tema estrella

de los contenidos de las próximas cumbres.

La frase del día de Ramón Font:“España y Portugal se pondrán de acuerdo para

la organización conjunta de los mundiales de fútbol de 2018”

Para Ramón Font el gran tema que alterará la Agenda será el fútbol. El

tema central de su argumento fue que Madrid volverá a fracasar en su intento

de organizar los Juegos Olímpicos de 2016 por una razón simple, en 2012 los

organizará Londres y es harto difícil que Europa vuelva a repetir. En ese caso,

queda abierta la puerta a una más que posible candidatura conjunta de España

y Portugal a la organización del mundial de fútbol de 2018.

Para Font la respuesta está cercana; será a partir del 2 de octubre de 2009,

fecha en que se decidirá quien organizará los juegos olímpicos de 2016.

¿Qué posibilidades existen de que prospere esta candidatura conjunta? A

su entender muchas porque será una gran opción, España ya ha demostrado

en eventos de ese nivel su capacidad organizativa, al igual que Portugal sede

del penúltimo campeonato europeo de fútbol, pero la opción ideal es la or-

ganización conjunta, puesto que sería la opción de más peso en toda Europa,

ningún otro país podría competir, ni se vislumbra otra asociación del peso de

España-Portugal.

Por consiguiente, la Agenda Bilateral tendría que resolver grandes cuestio-

nes: Cuantas sedes habrá y donde, que él se atrevió a predecir, serán seis, tres

en Portugal y otras tres en España. En Portugal de forma clara serían Oporto,

Lisboa y el Algarve, en España serían al menos Madrid y Barcelona, quedando

en el aire la tercera, augura que la inauguración sería en Barcelona y la final en

Lisboa.Habrá que resolver también las cuestiones organizativas y de dirección
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etc.Es decir, este tema es de tal magnitud e interés mutuo,que dará mucho que

hablar en el futuro de las relaciones bilaterales entre ambos países.

El cierre de la mesa redonda quedaba en manos de Carlos Pinto Coelho.

Cuando la moderadora le dio la palabra, Carlos Pinto se dirigió a Font, a

quien y como respuesta a su vehemente intervención tildó, en tono jocoso,

de depredador y chacal de la palabra.

Es imposible resumir en unas líneas su biografía.Carlos Pinto Coelho,64 años,

es un periodista muy prestigioso en Portugal. Ha destacado y así se le reconoce,

como importante fotógrafo,con una obra realizada a lo largo y ancho del mundo.

Ha trabajado en prensa, radio y televisión, donde ocupó puestos de direc-

ción en la RPT, y presentó, entre otros, durante bastantes años, el programa

cultural “Acontece”.También ha trabajado como profesor de periodismo. Su

experiencia internacional en el campo del periodismo y de la colaboración

es muy extensa y ha recibido numerosas distinciones en su país, entre ellas la

de Comendador de la Orden del Infante Don Enrique en 2000.

Con Carlos Pinto Coelho llegó el terremoto comunicativo,“Estamos asis-

tiendo a los más extraordinarios diálogos transfronterizos jamás ocurridos en

la historia de ambos países”, dijo, nada más de entrada, para admiración de un

auditorio enseguida predispuesto a escuchar a éste elefante de la comunica-

ción, que con su verbo ocurrente y excesivo, apoyado en una visible gesticu-

lación propia de un avezado comunicador de masas, y en calificativos

grandilocuentes, atrajo enseguida la atención de un auditorio un poco can-

sado ya después de tantas intervenciones sin tregua, lo que supuso un revul-

sivo de la estupenda jornada que estábamos viviendo, para aguantar hasta el

inminente receso para el café.

Lo primero que hizo Carlos Pinto Coelho, cuando quiso centrar su alo-

cución, fue ensalzar el trabajo de “los dos Ignacios” y de Montaña, promoto-

res de Ágora, el Debate Peninsular e impulsores de un diálogo que, dijo, se sabe

como comienza, pero no se sabe como termina, y fustigó la defensa que Font

hizo de una lengua que se habla en una parte del norte de España, frente a las

veintitrés lenguas oficiales de la U.E.

La frase del día de Carlos Pinto Coelho:“Esos recelos de antes ya no caben en los

nuevos vientos que nos convocaron hoy aquí para soñar algo”.
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Para distanciarse de sus predecesores en la palabra, pronunció otra de sus

frases sonadas de la mañana:“los próximos minutos no hablaré de los dos ele-

mentos contaminadores de toda comunicación moderna, no hablaré ni de

fútbol ni de economía”, y con ello nos declaró sus intenciones, porque su

discurso se centró en el legado cultural ibérico en el mundo.

Se remitió alTratado deTordesillas, cuando ambos países se repartieron li-

teralmente el mundo y sembraron en él un poso cultural que permanece hasta

la actualidad en forma de culturas y lenguas comunes.

Su mención constante al iberismo de este legado cultural dio unidad y

sentido a su discurso, en lo que tiene que ver con los nuevos vientos que nos

tenían allí convocados, y al papel que desde la península ibérica se ha jugado

y se puede jugar en el mundo y en particular en Ibero África, Latinoamérica

y Brasil.

Toda su intervención se convirtió en un circunloquio alrededor de este

caudal cultural, Iberia, el iberismo, lo ibérico, las lenguas, el castellano y el

portugués un día difundidos por medio mundo,África y América a través de

la imagen de dos niñas, la una peruana, la otra de Mozambique que un día

sienten y viven lo mismo a través del idioma, iberismo que él convirtió en po-

tencial de futuro que, dijo, estaba abierto, futuro que relacionó con la globa-

lización, con internet, para nuevamente aprovechar esta realidad actual, (no

tanto en los países y continentes más atrasados de Asia) el 10% tiene acceso a

internet y en África el 2%, para poner aun más en valor la enorme obra cul-

tural e influencia de lo ibérico en base a su poso histórico y cultural.

Terminada la intervención de Carlos Pinto Coelho, la moderadora dio paso

a un pequeño debate que ella misma introdujo a propósito de la supuesta in-

vasión de la lengua española en Brasil y también se planteó el futuro del AVE.

La primera respuesta vino dada por Carlos Pinto Coelho, quien en sínte-

sis aseguró que no hay ningún problema desde el momento en que el portu-

gués fue declarado idioma obligatorio en las escuelas de Argentina.

Respecto al AVE Pedro Passos afirmó que en Portugal en este momento

no hay claridad sobre los grandes proyectos, pues no hay dinero, liquidez, en

el mercado financiero para grandes inversiones en infraestructuras y tam-

poco está claro el beneficio marginal social de estas grandes obras. Ahora
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mismo, dijo, hay planteadas en Portugal grandes infraestructuras marítimo

portuarias en toda la costa portuguesa de norte a sur, ligadas a sus conexio-

nes por carretera y ferrocarril y además está el AVE.Todo se está replante-

ando o repensando en función de sus costes y de la coyuntura financiera

internacional, y está así mismo siendo objeto de profundo debate en toda la

sociedad portuguesa. Su posición es que las grandes dudas actuales sobre su

realización en este contexto, obligarán a ser pospuestas, en particular el AVE,

no así en España.

La contestación vino de Francisco Barcia, quien puso también en duda la

realización del AVE en los plazos acordados.Ratificó el profundo debate exis-

tente en Portugal acerca del coste y la oportunidad de estas grandes obras y

otras, como el aeropuerto de Lisboa, que se encuentra colapsado y necesitado

de una ampliación o de otro nuevo.Es una gran necesidad que no se acaba de

abordar por falta de dinero, y también por falta de decisión, se discute mucho,

pero no se avanza.Hay mucho debate, pero muy pocas decisiones, dijo.

EL CAFÉ

Finalmente la mesa redonda dio paso a un café rápido puesto que se había

superado con creces el tiempo asignado y todos nos tomamos un respiro en

el bello marco de la terraza del Palacio que mira al Guadiana. Había dejado

de llover pero el cielo continuaba gris plomizo y una tenue brisa fresca ayu-

daba a recuperar la concentración y el interés por la jornada.

LAS CONFERENCIAS DE CLAUSURA: LA AGENDA BILATERAL

Pronto fuimos invitados a reintegrarnos a la sala para dar comienzo a la úl-

tima parte de la sesión que fue presentada y moderada por Lucía Martín,Di-

rectora General de Acción Exterior de la Junta de Extremadura.

Nos esperaban José Lamego y Enrique Panés, dos figuras importantes de

cada país y retirados ya de las importantes responsabilidades que han ocupado
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en la política exterior de ambos países, para hablar de un nuevo tema: La

Agenda Bilateral.Tomó primero la palabra José Lamego.

José Lamego es doctor en Ciencias jurídicas, abogado y profesor de la Fa-

cultad de Derecho de Lisboa. Entre 1995 y 1997 fue Secretario de Estado

para Asuntos Exteriores y de Cooperación. En la actualidad es diputado.

Comenzó haciendo una breve historia sobre las relaciones exteriores de

Portugal y España, para decir que mientras Portugal ha sido fiel durante siglos

a la idea del Atlantismo y ha forjado sus alianzas con Inglaterra y desde 1945

también con EEUU, España miraba a Europa. Portugal fue una fuerza cen-

trífuga respecto a Europa, mientras España era una fuerza centrípeta.

El gran cambio se produjo durante la presidencia de Felipe González,

quien planteó la política de cohesión con Europa después de la integración,

una política práctica que supuso también un cambio de actitud de Portugal

respecto a España y respecto a Europa. Se habían dado dos situaciones distintas,

la llegada de la democracia y la entrada en Europa habían sido los factores de

aproximación de la geopolítica portuguesa a la española y hacia Europa.Desde

entonces hay una intensa y leal colaboración.

Desde la base de esa realidad actual y de las relaciones de ambos países en

lo que se refiere a la Agenda Bilateral, hizo un discurso en el que trató varios

temas, que planteó como respuesta a algunas de las intervenciones anteriores,

y que fueron los siguientes:

Materia energética.Ya encarrilada en anteriores cumbres y sobre las que

habrá que profundizar. Sin embargo, discrepa de su gobierno en cuanto a la

política energética. La factura energética, como ya había dicho en su inter-

vención Pedro Passos, es muy grande y no se debe olvidar la opción nuclear

a medio plazo. Habló de la integración del mercado ibérico de la energía.

Reconfiguración espacial del concepto península. No se trata de plantear

una construcción política, sino una integración económica y de infraestruc-

turas, donde el AVE va a jugar un papel fundamental.

La conexión a través del AVE con España y con Europa es esencial para

su país, es incuestionable como decisión política al margen de los costes y es

una decisión que ya está tomada y es inaplazable. Las otras conexiones refe-

ridas a infraestructuras en cambio, tendrán que esperar.
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Otro área es la nanotecnología, la creación del laboratorio nanotecnoló-

gico ya aprobado, requiere más cooperación y más inversión en I+D+I, pro-

pone una mayor integración en esta materia del tipo de la que se da en el

Benelux.

Deportes: En concreto el fútbol, se muestra partidario de una candidatura

conjunta para el mundial de 2018.

Universidades. Propone mayor colaboración, la existencia de mecanismos

comunes de certificación, crear un espacio ibérico a nivel de investigación de

laboratorios, etc.

Respecto a la Agenda, plantea definir el espacio para el siglo XXI, donde

se debe contar también con Brasil y con Méjico.

Como conclusión a su intervención se refirió a las relaciones entre Es-

paña y Portugal, de las que dijo que Portugal debe mirar con interés a España.

Allí, dijo, se habla mucho de España, país que gusta mucho a los portugueses,

al que ven como algo positivo: Una historia reciente de éxito, democracia,

desarrollo y crecimiento económico, etc.

Finalizó su intervención felicitando a la Junta por haberle invitado a par-

ticipar en estas jornadas.

Ese mismo agradecimiento constituyó el inicio de la intervención de En-

rique Panés, que le sucedió en la palabra.

Enrique Panés, de origen catalán, es diplomático de profesión, ha estado

destinado en Pekín y en Moscú; ha sido directorAdjunto de Política en la Se-

cretaría General de Política Exterior y ha ocupado la embajada de España en

Lisboa a donde llegó desde su anterior destino en Corea del Sur.

Hizo un repaso a la situación de presente para después hablar del futuro,

y para ello se refirió a los grandes logros alcanzados en lo político institucio-

nal, como eran las cumbres bilaterales, instrumentos ideales para la realiza-

ción y el avance de la Agenda.

Expresó su parecer en su etapa de embajador, en la que nunca se conformó

con el contenido de las cumbres, de las que consideró que no debían producir

la sensación de misión cumplida, sino ir a más, y expresó una idea ya expresada

a lo largo de la mañana: que la importancia de la Agenda bilateral debería pro-

ducir más encuentros anuales entre los jefes de gobierno de ambos países.
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A continuación se refirió a la Agenda, de la que dijo que España y Portu-

gal comparten hoy día más complicidades y más apoyos en la esfera interna-

cional y en la europea. La Península Ibérica es un espacio muy homogéneo

y por ello dicha buena relación resulta en la actualidad natural, pero, apuntó,

se pueden y deben dar más iniciativas comunes; como por ejemplo, un mayor

diálogo diplomático entre los ministros de exteriores, a los que aconsejó una

comunicación periódica y la consolidación de esa práctica.

España y Portugal ocupan espacios geopolíticos muy importantes, lo que

les da gran presencia internacional, unido también a su historia; estos espacios

son América, el Mediterráneo Sur, el Magreb, Extremo Oriente, etc. Por ello

tenemos posibilidades reales de ser dos activos jugadores en la escena mun-

dial, con una ventaja y es que nos ven desde fuera como dos países muy pró-

ximos geográfica y culturalmente.

En todo este escenario, ¿Dónde se colocan las sociedades civiles? Ha de

haber un coprotagonismo con las relaciones políticas; sin embargo en las em-

presas se observa un escepticismo.Deberían apostar por las triangulaciones, ac-

ciones concertadas con mercados extracomunitarios, algo que les resultaría

muy beneficioso.

Otro aspecto que resaltó es el dinamismo portugués en España, cada vez

mayor.Eso ayuda a la relación bilateral, porque demuestra la voluntad de des-

arrollarse. En España no hay obstáculos para expandirse a pesar de los que

creen encontrar unas dificultades que ellos mismos ponen, quizá para ocultar

su incapacidad o desinterés.Hay espacio para la expansión como lo demues-

tran las muchas empresas portuguesas ya instaladas en España, lo que resulta

es difícil porque es un mercado a la inversa; y en relación a las dificultades fi-

nancieras para las grandes infraestructuras portuguesas, afirmó que las entida-

des financieras españolas estarían dispuestas a financiarlas.

Otro espacio para la Agenda es el de la diplomacia parlamentaria, que está

muy por detrás de otros países.Aquí se debe progresar más.

¿Cómo se debe progresar en la sociedad civil? No existe un foro civil de diá-

logo entre los dos países.Es verdad que Ibarra ha sido designado por el gobierno

español para presidir dicho foro,pero no hay correspondencia por parte de Por-

tugal; aun no existe un nombramiento similar para provocar dicho diálogo.
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Otro espacio: Las que él llama las relaciones de proximidad, que han de-

mostrado en los últimos años mucho dinamismo para aprovechar las posibi-

lidades de financiación europea. Finalizó Enrique Panés su intervención

afirmando que estos dos países seguirán siendo ejemplo de relaciones bas-

tante reales para ellos, pero también para el entorno internacional.

El debate peninsular estaba agotado. La moderadora agradeció la partici-

pación de todos los ponentes, tuvo un recuerdo para las intérpretes y puso es-

pecial énfasis en reconocer la asistencia del público, antes de levantar la sesión.

El debate peninsular del día dejaba sobre la mesa un retrato de las relacio-

nes entre los dos países, de sus posibilidades de fortalecimiento mutuo y de su

protagonismo en el exterior, así como un ramillete de ideas de lo que podrán

o podrían ser temas que habría que incluir en la Agenda Bilateral del futuro;

también dejó al auditorio la sensación de transitar por los mismos caminos y

de la complementariedad e incluso similitud de muchos planteamientos entre

los ponentes de cada uno de los dos países.

Ágora Academia cerraba así brillantemente una jornada de trabajo muy

densa de público, contenido e interés, que no pudo completarse con una con-

vivencia entre manteles, debido a las urgencias viajeras de la mayoría de los

ponentes. Era miércoles.�




